
广告牌挡路了、违章建筑
盖起来了等问题，有关部门在
接到市民反映后，往往会立即
行动，在很短的时间内就解决
了问题，最终的结果是“皆大
欢喜”。

诚然，对市民反映的问题
能够及时回应并有效解决，这
样的做法值得赞扬。但我们还
应该看到问题的另外一个方
面：诸如违章建筑、卫生死角、
交通设施损坏等，很多问题本
来应该通过主管部门的及时巡
查或更有效的电子监控手段来
发现，而不是等着市民来反映
问题了才“恍然大悟”。反过来
说，正是由于有了热心市民的
反映，才让一些部门产生依赖
心理，而不愿去履行巡查职责。

最近，省城正在开展“治
庸治懒治散”行动，将对部分
部门机关和党员干部中存在
的能力不足、责任心不强、效
率不高、管理不严、作风散漫
等突出问题进行治理。那么，
对于工作被动，缺乏主动发现
问题、解决问题的精神，是否
也是一种“庸懒散”呢？我们不
妨揣摩一下个别主管部门的
心思，坐等市民反映有两个

“好处”：第一，可以通过市民
反映后的迅速行动“获取”市
民的赞誉；而另一个，可以有
效“利用”市民反映，不必费心
费力地去主动巡查，甚至可以
坐在办公室里喝茶聊天。而这
样的工作作风，是不是也该治
理一下呢？

建美丽泉城顾面子也得顾里子
□李燕子

有些问题别坐等市民反映
□张承永
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建设美丽泉城当宜居为先
□本报《剪子巷》特约评论员 朱文兴

济南市市长杨鲁豫在全市
“建设美丽泉城动员大会暨城
市规划建设管理工作会议”上
指出：“要深化对美丽泉城的
认识，泉城特色突出，规划布
局合理，建筑和谐美观，设施
配套齐全，生态环境良好，管
理井然有序等六个方面内容是
美丽泉城建设的基本要求，也
是 济 南 城 市 建 设 的 奋 斗 目
标。”笔者领会，这六项基本
要 求 和 奋 斗 目 标 的 灵 魂 是 宜
居。

建设美丽泉城宜居为先，

充 分 体 现 了 科 学 发 展 观 的 要
求。科学发展观的核心是以人
为本。城市建设和管理以宜居
为先，是对以人为本理念的遵
循和落实。城市是供人居住生
活的地方，利于创业固然也是
城市建设管理的重要任务，但
说 到 底 宜 居 适 居 才 是 最 高 目
标。试想，如果“业”创出来
了，但环境污染，出行不便，
生活成本过高……对市民又有
多 少 意 义 ？ 可 见 建 设 美 丽 泉
城，就不仅要把省城建成创业
的 乐 土 ， 还 要 成 为 生 活 的 乐

园，宜居的花园。
建设美丽泉城宜居为先，

完全符合广大市民的心愿。改
革开放三十多年以来，特别是
第十一届全运会以来，省城的
建设和管理水平大为提升，市
容面貌明显改观。但是也遇到
了许多发展中的问题：如新建
建筑大都审美层次不高，交通
拥堵，环境污染，排污排水设
施不完善，不少地段的居民买
菜、看病、孩子入托上学不近
便 等 问 题 ， 群 众 对 此 议 论颇
多。现在济南城市建设管理工

作会议对美丽泉城建设提出的
六条基本要求和奋斗目标，条
条都连着宜居，条条都围绕宜
居。这样，群众企盼解决的问
题肯定会一一迎刃而解，着实
令人兴奋。

建设美丽泉城宜居为先，需
要全体市民的主动配合和自觉
行动，宜居的环境不仅要靠各级
政府去创造，更要靠广大市民建
言、履职和维护。只有省城的每
一个居民都尽职尽责地做好本
职工作，自觉遵守文明守则，泉
城才会更加美丽更加适居。

“高档剩菜多”暴露三公消费难限
□董从哲

济南一家高档酒店的某位
服务员，因为将客人餐桌上剩下
的高档菜品打包带回家，被以盗
窃酒店财物的名义开除了。有业
内人士爆料，很多高档酒店和路
边摊一样节省，高档剩菜回收利
用几乎是“行业潜规则”。

无论是员工自己拿回去物
尽其用也好，还是酒店自己回锅
再卖钱也好，这都不是根本的社
会问题，我更关心这些现象存在
的背后，是“三公消费”的居高不
下。没有几个傻瓜会在酒店拿自
家的钱这么摆谱儿，吃不了也点

一桌子。凡是高档剩菜较多的酒
店，往往都是某些公款消费的

“定点餐饮单位”，有公家埋单的
影子。有人说那些大款们自费吃
饭也很摆谱，其实这并不对。我
接触的很多白手起家的亿万富
豪，请客吃饭都很俭省，除非那
些来钱特别容易的暴发户。

说到三公消费，我很赞同一
位单位负责人教训司机的话，

“开公家的车像开自己的车一样
爱护，一样节省，这才是公务司
机的素质。”同样，我也想说，官
员们到酒店公务宴请的时候，像

花自家的钱一样精打细算，这才
是公仆应有的精神风貌，这也是
政府赢得民心的应有素养。在青
岛啤酒公司，有一台1896年产的
西门子电机。直到1995年，这台
西门子电机仍在使用，这也是西
门子公司现今存有的最古老的
一台电机。这震惊了西门子公
司，曾经设想回购。我觉得这台
电机得以寿延百年，和工人拿它
当自家东西来使用保养有极大
的关系。而这样的工人，也只有
那种具备百年基业意识的企业
才会有。

回到公务宴请。不是说只
有极尽奢华才是礼数的充分表
达，我们的先人早就说了，礼在
尽诚，待人接物真诚最重要。我
觉得很多官员应该有这方面的
视野，在国外，真诚就比奢华让
人待见。我参加过首尔市政府
的几次公务宴请，最奢华的就
是韩牛烧烤而已，此外就是大
酱 汤 和 一 桌 子 各 式 咸 菜（ 泡
菜）。

所以我就想，什么时候济南
市政府的公款宴请，在一九烧烤
那边的烧烤摊子上搞个定点啊。

乘公交靠里坐

@爱不释手2002：经常
坐公交车，发现一个问题，
人们喜欢坐在双座位的靠
外的座位，可能是为了下车
方便。假如车上人少还行，
一旦人多，或遇到老年人或
提东西的，让他们坐到里面
的座位会很不方便。还是直
接靠里坐好。文明乘车，应
从细节做起。细微之处显真
情，小小的举动彰显个人高
贵品质。

马路上洗车

@张庆金：济南的很多
洗车店，浪费水源不说，有
的还把车辆放到公路上冲
洗，给过往行人带来严重不
便。虽说我们是泉城，但也
是一个缺水严重的城市，商
家在自己盈利的同时，是否
也考虑一下城市的形象和
行人的感受。有关部门也应
该加大检查力度，切实维护
城市形象。

老年人悠着点

@liuli580129：一天早上
在公交车站看到七八位老
年人挤公交车。正是上班高
峰人很多真为这些老人的
安全担忧。这些老人大多都
是参加超市促销活动、买
菜、锻炼身体的。用劝慰父
母的话奉劝这些老人：为了
自己的安全，没急事请错开
上班高峰期再乘公交车吧！

齐鲁晚报V
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【老董直言】

建设“美丽泉城”已成为今后
五年济南最为重要的目标，作为市
民已经享受到大明湖新景区免费
开放，断航多年、污秽不堪的小清
河焕发了生机并穿城通航……这
一切都使济南“靓”起来。但是这如
打扮一个美人般我们还只是重视
了她的外表，还没有细致到顾忌她
耳朵后面的污垢有没有洗去。这些
好像不显眼，却直接影响人们对济
南的评价，建设美丽泉城“面子”要
顾，“里子”也必须管。“里子”就是
指背街小巷，就是指城市的细节。

近日我去趵突泉、五龙潭，到
处杨柳依依、泉水淙淙，美极了！
但是就在与趵突泉一街之隔的、
受市民喜爱的著名老街巷剪子
巷，却到处是垃圾、油烟、乱拉的
电线，乱建的破败的建筑，一下使

人倒了胃口。放着这么好、这么著
名的有历史的景点不利用，浪费
不说，还这么不注意形象，实在让
我们泉城人汗颜！

另外，有着繁茂大树的漂亮历
山路上下水道的恶臭味道；水质较
差,有生活垃圾出现的广场西沟和
南圩子壕，这都是影响泉城变漂亮
的障碍。据晚报报道，济南市市政
公用事业局将改造多个积水点,并
拓宽东圩子壕等河道，并实行治污
不达标问责制，“一把手”亲自抓，
保证明年年底前河道不再见污。这
一切都反映了政府狠抓泉城形象
的决心。

市民有理由相信政府会做出
更多努力，使得泉城变得越来越
美。

杠子头话题征集

喜欢养宠物的市民越
来越多，小区里、马路边，
常见市民迈着轻快的步伐
遛狗，狗狗们也是各具风
采。眼下，春天来了 ,宠物
躁动,宠物犬伤人的情况也
渐渐多起来。对此，您有啥
意见建议，请结合亲历抬
杠。

参与方式 :加入QQ群
107866225跟帖,或发邮件至
qlwbjzx@163 .com,也可登
录微博齐鲁留言。杠子头
将获现金100元奖励。
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